

José Luis Gómez De Lara

Coordinador del 1er Congreso Nacional e Internacional. "Historias de las epidemias en México y en el mundo"

P R E S E N T A C I Ó N

Las enfermedades infecciosas han acompañado a la humanidad a lo largo de su historia y las sociedades han tenido que enfrentarse a su presencia y a luchar contra ellas, la lucha contra las infecciones en cada paciente hospitalizado, amargamente fracasaba de un 70 a 90% especialmente aquellas que son de carácter epidémico, en que dichas infecciones abarcaron poblaciones. Basta considerar aquellas enfermedades que, a lo largo de la humanidad, han dejado una huella imborrable como la peste europea de la alta Edad Media, la viruela durante el siglo XVI en tierras americanas, el cólera morbus y su expansión en el siglo XIX, y la influenza de 1918. De igual manera, es posible reflexionar sobre algunas de las grandes epidemias que han presentado un fuerte desarrollo en el siglo XX, comenzando por la poliomielitis que puso a temblar a la población mundial a mediados del siglo XX debido al temor de que los niños quedaran paráliticos por el resto de sus vidas; el ébola, cuyo brote del 2014 fue el más grande, el de sida que silencioso cobró miles de vidas a finales del siglo pasado, cuyo virus interfiere con la capacidad del cuerpo de combatir infecciones, el Síndrome respiratorio de oriente medio (MERS-

CoV), especie de coronavirus que afecta a humanos y animales, el Síndrome respiratorio agudo grave (SARS-CoV-1), el Zika, transmitido por mosquitos, entre otros muchos, demostrando la fragilidad del ser humano, y lo mucho que nos falta por aprender en medicina.

Desde el comienzo de la actual pandemia de COVID 19, atribuida a un nuevo agente viral identificado como SARS-CoV-2, se buscó el interés por parte del público en general, de saber qué pandemias han asolado al mundo, y cuáles han sido las respuestas por parte de la medicina, la administración en salud, estrategias de salud pública y los gobiernos y si han sido comunes, el miedo y la desinformación. En este sentido, el impacto y las tensiones, así como los efectos que producen en diferentes países donde se establecen es dramático, de ahí el interés para su estudio. Por tal motivo, la Maestría en Historia de México del Centro Universitarios de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara en colaboración con el Departamento de Salud Pública. Facultad de Medicina de la UNAM y la Escuela de Medicina de la Universidad Cuauhtémoc San Luis Potosí, organizaron el 1er. Coloquio nacional e internacional: “Historias de las epidemias en México y en el mundo” donde diferentes expertos expusieron durante 5 días (24 al 28 de mayo del 2021), temáticas relacionadas con las epidemias y pandemias que han afectado a la humanidad, incluyendo la actual pandemia de COVID-19.

En tiempos de miedo e incertidumbre, buscamos contribuir a través de este Coloquio a dar claves desde el pasado para entender nuestro presente.